

EDITORIAL

Nadie que se dedique a la labor creativa puede evadirse a la necesidad de hacer de vez en cuando una pausa para preguntarse por el sentido de lo que hace. Este es un cuestionamiento que toca por igual a quienes hacen música, escriben libros o se han dedicado por un tiempo considerable a mantener abierto y vigente un medio de difusión científica. ¿Por qué importa editar y publicar una revista como esta? Las razones, aunque nunca sean de un todo apreciadas en un país donde la investigación cuenta más bien con pocos estímulos, no dejan de tener una gran relevancia.

Por una parte, está su potencial como medio para la difusión de nuevos conocimiento. De la mano de esta tarea aparece el desarrollo mismo de la labor investigativa, en la medida en que expone los resultados de un proceso que es arduo por su propia naturaleza y que exige el uso de diferentes enfoques y herramientas. Los artículos publicados configuran el final de un proceso en el que se ha partido de ciertos paradigmas y metodologías que exigen análisis de datos y documentos, observaciones de campo en contextos sociales difíciles, entrevistas, encuestas, grupos de discusión, entre otras técnicas para obtener y sistematizar la información. Todo ese trabajo es realizado por estudiantes y docentes investigadores de excelente perfil, pertenecientes a universidades nacionales y extranjeras que producen sus trabajos en varios idiomas.

En segundo lugar, las publicaciones académicas propician la vinculación de la misión institucional de las universidades con el desarrollo social y económico del país y las regiones. En tanto abordan el estudio de problemáticas concretas muy representativas de nuestra realidad nacional (el desplazamiento forzado, la falta de asistencia estatal en asuntos de salud y educación, el desempleo, las dificultades competitivas de las empresas, etc.), posibilitan su comprensión y dan lugar a propuestas y estrategias que permiten ofrecer posibles soluciones.

Por último, es indudable el valor de estas publicaciones como espacios abiertos para que nuestros investigadores participen en los grandes debates que plantea la realidad nacional e internacional. Así, por ejemplo, en este número se sondea tanto el proceso de integración a la vida social de los colombianos que han sido víctimas del desplazamiento forzado o viven en condiciones de conflicto armado, como el posible agravamiento de la crisis migratoria hacia Europa y el norte de África o el difícil panorama económico y ambiental que deja ver el desaforado ritmo de crecimiento demográfico que se vive actualmente a nivel global.

Obedeciendo a su carácter humanista, la presente entrega de Saber, Ciencia y Libertad abre un gran abanico de asuntos y enfoques particulares relacionados con el ámbito del derecho, la economía y la educación. En el

SABER, CIENCIA Y Libertad

escenario jurídico, además del análisis de las posibilidades que ofrece el ordenamiento jurídico para solucionar conflictos relacionados con la relación entre empleadores y empleados, el papel de la jurisprudencia del consejo de estado en asuntos tributarios o la legislación educativa como camino a la reconciliación, destaca especialmente el análisis de la forma como vivimos hoy el concepto de democracia, tan cerca de su retórica, pero tan distanciados de los principios de vieja data que lo fundamentan.

En cuanto a los asuntos económicos incluidos en la sección de empresa y sociedad, vale la pena resaltar la preocupación que muestran varios autores por temas como la responsabilidad empresarial, la innovación y las nuevas tecnologías de la información y la comunicación en las pequeñas y las grandes empresas. Tranquiliza ver cuánta claridad tiene ya la académica sobre el rol que pueden desempeñar estos aspectos en el ámbito empresarial, no solo en términos de sostenibilidad, sino también en cuanto se refiere a posibilidades reales de crecimiento económico y competitividad de nuestro país en una economía globalizada. Todo ello, sin dejar de lado asuntos locales pendientes, tales como la valoración de la propiedad intelectual y la dignificación del trabajo de las personas empleadas en el mercado doméstico del cuidado.

También las investigaciones en torno al tema educativo -además de una amplia consideración sobre el papel de las escuelas en la integración social de personas vulnerables y marginadas- han puesto énfasis en mostrar cuál es el papel que pueden jugar las TIC en el contexto de la educación básica para hacer que la implementación de tales novedades apoye realmente el proceso formativo de los niños, dando lugar al desarrollo de las competencias necesarias para desempeñarse con éxito en un mundo cada vez más marcado por las tecnologías digitales.

Una vez más, esperamos estar abriendo nuevas perspectivas hacia el enriquecimiento del debate público, al tiempo que damos voz a quienes se preocupan sinceramente por lo que sucede en sus contextos y se atreven a proponer soluciones a las problemáticas y dar respuestas a los cuestionamientos que plantea la construcción de un mundo mejor y más justo para todos.

EDITORIAL

No one dedicated to creative work can avoid the need to pause from time to time to ask about the meaning of what he does. This is a question that touches those who make music, write books or have dedicated themselves for a considerable time to keep open and current a means of scientific dissemination. Why does it matter to edit and publish a magazine like this? The reasons, although they are never fully appreciated in a country where research has rather few stimuli, do not cease to have great relevance.

On the one hand, there is its potential as a means for the dissemination of new knowledge. Hand in hand with this task is the very development of research work, to the extent that it exposes the results of a process that is arduous by its very nature and that requires the use of different approaches and tools. The published articles shape the end of a process that has started with certain paradigms and methodologies that require data and document analysis, field observations in difficult social contexts, interviews, surveys, discussion groups, among other techniques to obtain and systematize the information. All this work is done by students and research professors of excellent profile, belonging to national and foreign universities that produce their work in several languages.

Secondly, academic publications favor the linking of the institutional mission of universities with the social and economic development of the country and regions. While they address the study of specific issues that are very representative of our national reality (forced displacement, lack of state assistance in health and education matters, unemployment, competitive difficulties of companies, etc.), they enable their understanding and give place to proposals and strategies that allow to offer possible solutions.

Finally, there is no doubt the value of these publications as open spaces for our researchers to participate in the great debates that national and international reality raises. Thus, for example, in this issue the process of integration into the social life of Colombians who have been victims of forced displacement or live in conditions of armed conflict is probed, as well as the possible worsening of the migration crisis towards Europe and the north of Africa or the difficult economic and environmental landscape that reveals the unfortunate pace of population growth that is currently being experienced globally.

Obeying its humanistic character, the present delivery of Knowledge, Science and Freedom opens up a wide range of issues and particular approaches related to the field of law, economics and education. In the legal scenario, in addition to the analysis of the possibilities offered by the legal system to resolve conflicts related to the relationship between employers and

SABER, CIENCIA Y Libertad

employees, the role of the jurisprudence of the state council in tax matters or educational legislation as a path to reconciliation, The analysis of the way in which we live today the concept of democracy stands out, so close to its rhetoric, but so distant from the principles of old data that underlie it.

Regarding the economic issues included in the company and society section, it is worth highlighting the concern that several authors show about issues such as corporate responsibility, innovation and new information and communication technologies in small and large Business. It is reassuring to see how much clarity the academic already has about the role that these aspects can play in the business sphere, not only in terms of sustainability, but also in terms of real possibilities of economic growth and competitiveness of our country in a globalized economy. All this, without neglecting pending local issues, such as the valuation of intellectual property and the dignification of the work of people employed in the domestic care market.

Research on the subject of education - in addition to a broad consideration of the role of schools in the social integration of vulnerable and marginalized people - has also put emphasis on showing what role ICT can play in the context of education. basic to make the implementation of such developments really support the training process of children, leading to the development of the skills necessary to perform successfully in a world increasingly marked by digital technologies.

Once again, we hope to be opening new perspectives towards the enrichment of the public debate, while giving voice to those who sincerely care about what happens in their contexts and dare to propose solutions to the problems and give answers to the questions raised building a better and fairer world for everyone.